
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 9 – 13 октября 2023 г. 
 

Комитет по законности и правопорядку поддержал законодательную 

инициативу о предоставлении призывникам разрешения на 

альтернативную военную службу на предприятиях ОПК 

Государственный Совет Республики Татарстан  

 

          Состоялось заседание Комитета по законности и правопорядку, на 

котором депутаты поддержали проект законодательной инициативы 

Государственного Совета по внесению в Государственную Думу ФС РФ 

проекта федерального закона «О внесении изменений в статью 24 

Федерального закона «О воинской обязанности и военной службе» и статью 

4 Федерального закона «Об альтернативной гражданской службе».   

            Разработанным законопроектом предлагается внести изменение в 

пункт 1 статьи 24 Федерального закона «О воинской обязанности и военной 

службе», предусматривающее  право   на отсрочку от призыва на военную 

службу гражданам РФ, поступившим на работу по специальностям 

(направлениям подготовки, профессиям) по окончании образовательных 

организаций высшего и среднего профессионального образования, имеющих 

государственную аккредитацию по соответствующим профессиям, 

специальностям и направлениям подготовки, на условиях полного рабочего 

дня в организации оборонно-промышленного комплекса, – на  срок до 12 

месяцев. При этом перечень организаций оборонно-промышленного 

комплекса, а также профессий, специальностей и направлений подготовки, 

по которым гражданам предоставляется право на отсрочку от призыва на 

военную службу, и порядок его предоставления будет определяться 

Правительством РФ. 

          Статьей 2 законопроекта также предусматривается изменение пункта 1 

статьи 4 Федерального закона «Об альтернативной гражданской службе», 

согласно которому расширяется перечень организаций, в которых граждане 

могут проходить альтернативную гражданскую службу. В данный перечень 

предлагается включить организации ОПК. 
  

На Совете ЮРПА подписано соглашение о межпарламентском 

сотрудничестве между Думой Ставропольского края и Думой 

Астраханской области  

Дума Астраханской области  

 

          В рамках Совета ЮРПА состоялось подписание соглашения о 

межпарламентском сотрудничестве между Думой Ставропольского края и 

Думой Астраханской области. Подписи под документом поставили спикер 
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Игорь Мартынов и Председатель Думы Ставропольского края Николай 

Великдань. 

          В соглашении отмечено, что «стороны выражают стремление развивать 

межпарламентские связи и обмениваться опытом парламентской 

деятельности на принципах равенства, взаимного уважения и партнерства». 

        Сотрудничество предполагает обмен текстами принятых и находящихся 

на рассмотрении законов и планами законотворческой деятельности; 

проведения совместных депутатских слушаний, встреч, консультаций, 

переговоров по вопросам законотворческой деятельности; обмен опытом по 

организации мониторинга федерального законодательства, законодательства 

Ставропольского края и законодательства Астраханской области. 

 

На пленарном заседании XXXIX конференции ЮРПА рассмотрено более 

50 инициатив   

Дума Астраханской области   

 

          Состоялось пленарное заседание XXXIX Конференции Южно-

Российской Парламентской Ассоциации. Мероприятие объединило 

представителей законодательных органов государственной власти 8 

субъектов ЮФО. В работе также приняли участие делегации Республики 

Ингушетия, Карачаево-Черкесской Республики, Республики Северная 

Осетия-Алания, Республики Абхазия и Ставропольского края. 

         На заседании было рассмотрено более 50 инициатив, включая темы 

соцподдержки участников СВО и их семей, развития малого и среднего 

бизнеса, вопросы экологии, ЖКХ, образования и рыбоводства.  

         Обозначая основную тему Конференции, Председатель Думы 

Астраханской области Игорь Мартынов отметил, что внимание к отрасли 

туризма может дать импульс развитию смежных сфер экономической 

деятельности и способствовать решению более глобальных задач: созданию 

дополнительных рабочих мест, развитию инфраструктуры территорий, 

повышению инвестиционной привлекательности субъекта. 

         С докладом выступил председатель Заксобрания Краснодарского края 

Юрий Бурлачко. Он доложил, что на Кубани создано 445 особо охраняемых 

природных зон. Теперь ставят задачу паспортизации туристических 

маршрутов. При этом сельский туризм развивают порядка 100 предприятий. 

Юрий Бурлачко также подчеркнул, что необходимо больше внимания 

уделять развитию детского туризма. 

        «Ставропольский край обладает огромным потенциалом по развитию 

курортов и туристской инфраструктуры. Мы просим, чтобы был включен в 

повестку Государственной Думы РФ вопрос курортного сбора. Считаю, что 

эта мера показала себя эффективной, и число регионов, которые ее 

реализуют, должно быть увеличено», – подчеркнул председатель Думы 

Ставропольского края Николай Великдань. 
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          Четыре инициативы камчатских депутатов поддержаны 

коллегами-дальневосточниками 

Законодательное Собрание Камчатского края  

 

         В столице Камчатского края состоялось Общее собрание 

Парламентской Ассоциации «Дальний Восток и Забайкалье». Его 

участниками стали председатели и заместители председателей региональных 

парламентов 11 субъектов ДФО. С приветственным словом к участникам 

Парламентской Ассоциации обратились вице-спикер Государственной Думы 

Ирина Яровая, губернатор Камчатского края Владимир Солодов и 

председатель регионального парламента Ирина Унтилова. 

         «Нам удается не только внедрять законодательные инициативы, но и 

добиваться конкретных решений в интересах жителей ДФО. Сегодня в 

повестку включены злободневные вопросы, связанные с субсидированием 

авиаперевозок, комплексным развитием сельских территорий, обеспечением 

жильём молодых семей», – сказала Ирина Унтилова. 

        Участники Парламентской Ассоциации поддержали четыре 

законодательные инициативы и обращения в Правительство РФ, заявленные 

депутатами Законодательного Собрания Камчатского края. Они касаются 

увеличения объема господдержки сельских территорий и дополнительного 

субсидирования региональных авиаперевозок на Дальнем Востоке. Также 

камчатским парламентом предложены меры по повышению доступности 

жилья для молодых семей и введение административного наказания для 

юридических лиц в сфере туризма, не сообщивших в МЧС о выходе туристов 

на маршрут. 

   

Председатель Законодательного Собрания Амурской области возглавил 

ассоциацию «Дальний Восток и Забайкалье» 

Законодательное Собрание Амурской области   

 

            В парламентской ассоциации «Дальний Восток и Забайкалье» 

произошла смена председателя. Её возглавил спикер Законодательного 

Собрания Амурской области Константин Дьяконов. Решение об этом было 

принято 11 октября на общем собрании организации, которое в этот раз 

прошло в Петропавловске-Камчатском. 

           В голосовании за нового председателя приняли участие руководители 

одиннадцати законодательных органов государственной власти 

Дальневосточного федерального округа. Кандидатура Константина 

Дьяконова была единогласна поддержана. 

          Константин Дьяконов сменил на посту экс-спикера Законодательного 

Собрания Приморского края Александра Ролика, который досрочно сложил с 
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себя полномочия в связи с наделением его полномочиями сенатора от 

исполнительной власти региона. 

 

Молодые законодатели поддержали создание единого стандарта работы 

молодежных парламентов 

                                        Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

         Состоялось заседание Молодежного парламента при Законодательном 

Собрании Нижегородской области. В мероприятии принял участие спикер 

регионального парламента Евгений Люлин. 

        Одной из главных тем обсуждения стал проект федерального закона "Об 

общих принципах организации бережливого управления в органах 

публичной власти субъектов Российской Федерации", разработанный 

молодыми парламентариями. Молодежь предлагает внести законопроект на 

федеральный уровень, чтобы закрепить подходы к бережливому управлению 

в органах власти всех субъектов РФ. 

        На уровне каждого региона разрабатываются практики бережливого 

управления. Нижегородская область является передовиком. Успешные 

проекты и практики внедряются в органах исполнительной и 

законодательной власти. Например, проект «эффективный регион», 

бережливые поликлиники, создание «фабрик процессов». В Законодательном 

Собрании Нижегородской области – это оптимизация рассмотрения 

бюджета, сокращение сроков ответов в соцсетях гражданам, систематизация 

работы. 

        Также молодые законодатели поддержали проект единого стандарта 

работы молодежных парламентов при законодательных органах субъектов 

РФ. Инициатива была разработана Ассоциацией молодежных парламентов 

Приволжского федерального округа на площадках молодежного форума 

«iВолга». Итоговый документ приняли на недавнем заседании Ассоциации 

молодёжных парламентов в Кирове. И теперь этот проект будет 

тиражироваться по регионам. 

 

В Законодательное Собрание внесен проект бюджета края на 2024 год на 

плановый период 2025–2026 годов 

                                                   Законодательное Собрание Красноярского края  
 

         Доходы краевой казны составят 379 млрд руб., расходы — 432 млрд 

руб., а общий объём доходов в трёхлетнем периоде — более 1 трлн руб. 

         Новое правительство региона представило проект главного 

финансового документа. Председатель Законодательного Собрания Алексей 

Додатко отметил: «Для губернатора Михаила Котюкова бюджет-2024 — 

первый в качестве главы региона. Одна из главных новелл — в два раза 

вырастет поддержка местных инициатив. Есть обновление подходов — 
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граждане активнее вовлекаются в бюджетный процесс. Впервые заложены 

деньги муниципалитетам на ремонт детских садов и строительство 

молодёжных центров. С другой стороны, видна преемственность. 

Сохраняются все социальные обязательства. Предусмотрены 20 млрд на 

повышение зарплаты бюджетникам. Свыше 90 млрд составит бюджет 

развития. Впереди большая работа — депутатам предстоит серьёзно 

углубиться в документ, чтобы учесть наболевшие вопросы наших земляков». 

        Заместитель председателя правительства — министр финансов 

Владимир Бахарь сообщил, что документ состоит из 3333 страниц, и назвал 

его — «Бюджет для людей». В главном финансовом документе можно 

выделить четыре блока: социальная поддержка граждан; развитие 

социальной сферы; реализация инфраструктурных проектов; поддержка 

муниципальных образований. 

 

Кубанские законодатели рассмотрели 47 федеральных законопроектов 

                                                Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

          В кубанском парламенте состоялась 25 внеочередная сессия. Путем 

заочного голосования региональные законодатели приняли два 

постановления: «О положительных отзывах на проекты федеральных 

законов» и «Об отрицательных отзывах на проекты федеральных законов».  

          Таким образом были рассмотрены 47 законопроектов, 34 из которых 

получили одобрение кубанских депутатов. В их числе были поддержаны 

изменения в Бюджетный, Трудовой, Жилищный, Налоговый, Гражданский 

кодексы РФ, а также в Кодекс РФ об административных правонарушениях, в 

федеральные законы об основах туристской деятельности, о физической 

культуре и спорте, о защите прав потребителей, об основах государственного 

регулирования торговой деятельности, об образовании, об охране 

окружающей среды, о ветеринарии. 

           В частности, депутаты ЗСК поддержали внесение изменений в статьи 7 

и 10 федерального закона «О дополнительных мерах государственной 

поддержки семей, имеющих детей», касающихся возможности отказа 

совершеннолетних детей, а также супруга лица, получившего 

государственный сертификат на материнский (семейный) капитал, от 

получения доли в приобретаемом жилище и об изменении обязательств 

наделения их долями в случае приобретения другого жилого помещения.  

           Положительный отзыв получили и планируемые изменения в статью 

261 Трудового кодекса Российской Федерации в части повышения уровня 

трудовых гарантий, предоставляемых одиноким матерям, воспитывающим 

детей в возрасте до шестнадцати лет, а также другим лицам, воспитывающим 

таких детей без матери. Кроме этого, кубанскими парламентариями был 
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одобрен законопроект «О федеральном бюджете на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов». 

 

Для выведения в республике собственных сортов и гибридов депутаты 

предлагают оказать селекционерам господдержку 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

          На первом заседании Комитета Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан по аграрным вопросам, экологии и 

природопользованию депутаты рассмотрят проект закона «О внесении 

изменений в статью 4 Закона Республики Башкортостан «О развитии 

сельского хозяйства в Республике Башкортостан». 

          – Законопроект касается российских юридических лиц и граждан, 

которые занимаются селекцией сортов и гибридов сельскохозяйственных 

растений на территории нашей республики, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – 

Предлагается в приоритетном порядке оказывать им государственную 

поддержку. Документ направлен на совершенствование механизмов развития 

семеноводства и создание благоприятных условий для бизнеса, 

инвестирующего в данное направление. 

           По мнению спикера парламента, новелла будет способствовать 

развитию отечественной селекции, повышению качества семенного 

материала и росту урожайности сельскохозяйственных культур. 

           В соответствии с Доктриной продовольственной безопасности 

Российской Федерации стоит задача достичь к 2030 году 75-процентной 

обеспеченности семенами высших репродукций отечественной селекции.  

 

На Среднем Урале участники специальной военной операции получат 

право на льготы в сфере газификации 

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

        В региональном парламенте идет работа над законопроектом «О 

внесении изменений в Закон Свердловской области «О социальной 

поддержке ветеранов в Свердловской области» и статью 2 Закона 

Свердловской области «О внесении изменений в статью 14 Закона 

Свердловской области «О социальной поддержке ветеранов в Свердловской 

области». 

         «Предлагается установить, что лицу, принимающему (принимавшему) 

участие в специальной военной операции на территориях Украины, 

Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, 

Запорожской и Херсонской областей, или одному из совершеннолетних 

членов его семьи, совместно проживающему с ним, предоставляется одна из 
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мер социальной поддержки по подключению жилых помещений к газовым 

сетям. 

         Речь идет о компенсации 90 процентов затрат на подключение жилых 

помещений к газовым сетям, приобретение бытового газового оборудования 

и оборудования внутренней системы отопления либо об освобождении от 90 

процентов затрат на подключение жилья к газовым сетям, приобретение 

бытового газового оборудования и оборудования внутренней системы 

отопления. 

         В случае гибели участника специальной военной операции, имевшего 

право на получение частичной компенсации затрат на подключение жилых 

помещений к газовым сетям и не воспользовавшегося этим правом, 

указанная компенсация предоставляется вдове (вдовцу) этого человека», – 

пояснила председатель Законодательного Собрания Свердловской области 

Людмила Бабушкина. 

 

Детей ветеранов и участников СВО из Приангарья предложили 

бесплатно кормить в школах и учреждениях СПО 

Законодательное Собрание Иркутской области  

 

        Изменения в областной закон «Об отдельных вопросах образования» 

обсудили депутаты регионального парламента на заседании комитета по 

социально-культурному законодательству под председательством Дмитрия 

Мясникова. 

         Проект закона предлагает установить детям-инвалидам и инвалидам, 

обучающимся в учреждениях профессионального образования бесплатное 

двухразовое питание. Также меру поддержки предложено предоставить 

детям участников специальной военной операции, которые обучаются в 

учреждениях СПО Иркутской области. Кроме того, документ предлагает 

установить компенсацию бесплатного питания в учреждениях, где это 

питание не организовано. Документ решили внести на рассмотрение 

Законодательного Собрания, принять его в первом чтении и продолжить 

работу во втором. 

 

В Югре дополнили закон о креативных индустриях 

Дума Ханты-Мансийского АО – Югры  
 

        Внесены изменения в перечень направлений креативных индустрий – 

теперь там присутствует понятие «гастрономия». Также закон расширяет 

полномочия региональных органов власти по установлению критериев того, 

что может быть отнесено к субъектам креативной инфраструктуры. Как 

отметил заместитель председателя Комитета Думы Югры по экономической 
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политике Андрей Осадчук, округ на глазах превращается в один из мощных 

центров развития креативных индустрий в стране. 

        «Еще весной этого года в нашем регионе была разработана и принята 

концепция развития креативных индустрий, хотя многие еще не до конца 

поняли, что это такое и какие перспективы открывает этот сектор экономики 

перед творческими людьми, предпринимателями, молодежью. Тем временем 

в Югре идет активная работа по формированию перечня направлений в этой 

сфере. Это и кинопроизводство, театр, музыка, и все остальные виды 

искусства, в которых заняты талантливые люди нашего региона. 

        В перечень креативных направлений работы входит также и 

образовательная, продюсерская деятельность, телевизионное производство, 

архитектура, дизайн и многое другое. Теперь перечень расширили, включили 

в него гастрономию. Это широчайшее поле деятельности, где могут найти 

себе применение творческие, одаренные люди, не только реализоваться и 

состояться в любимом деле, но и зарабатывать на этом», – пояснил Андрей 

Осадчук. 

 

Жизнь и здоровье охотничьих инспекторов будет страховать регион 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        Соответствующую инициативу в Законодательное Собрание внес 

губернатор Пермского края Дмитрий Махонин.  

        Согласно проекту закона, с федерального на уровень регионального 

органа исполнительной власти в области охоты и сохранения охотничьих 

ресурсов передается полномочие по страхованию жизни и здоровья 

охотничьих инспекторов, осуществляющих государственный надзор на 

территории региона, за исключением особо охраняемых природных 

территорий федерального значения. 

        Также законопроектом предлагается предусмотреть средства на 

страхование жизни и здоровья инспекторов в региональном бюджете на 2024 

год и плановый период 2025 и 2026 годов. 

         Планируется, что проект закона будет рассмотрен на октябрьском 

пленарном заседании в двух чтениях.  

 

Вологжан будут строже наказывать за повторный безбилетный проезд 

Законодательное Собрание Вологодской области  
 

          Соответствующий законопроект поддержали депутаты комитета ЗСО 

по государственно-правовой деятельности, законности и правам человека. 
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          Он был разработан по инициативе органов местного самоуправления, и 

направлен на повышение эффективности мероприятий по предупреждению 

безбилетного проезда в городском транспорте. 

          По информации мэрии Череповца в прошлом году контролерами было 

проверено более 2,1 миллиона пассажиров, из них свыше 76 тысяч оказались 

без билета. В Вологде зафиксировано почти 4,5 тысячи случаев безбилетного 

проезда. При этом динамика говорит об ухудшении ситуации – за первый 

квартал в Череповце было зафиксировано более 20 тысяч таких случаев, в 

Вологде – свыше трех тысяч. 

          «Как показывает практика, довольно много граждан позволяют себе не 

оплачивать проезд в общественном транспорте. Для тех, кто делает это 

неоднократно, предлагается установить повышенную ответственность. Если 

первичный штраф – 500 рублей, то за повторное правонарушение – одна 

тысяча рублей. Мера вынужденная, так как порядок в этой сфере необходимо 

навести, а повышенная ответственность заставит граждан задуматься, и 

впредь не нарушать правила проезда», – отметила председатель комитета 

Лариса Кожевина. 

 

 
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


